

# PRIMER ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE CRISTIANOS POR EL SOCIALISMO.

-SANTIAGO DE CHILE, 23-30 DE ABRIL DE 1972-

## DOCUMENTO FINAL

### INTRODUCCION

MÁS DE 400 CRISTIANOS DE TODOS LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA (LAICOS, PASTORES, SACERDOTES Y RELIGIOSAS) MÁS ALGUNOS OBSERVADORES DE ESTADOS UNIDOS, QUÉBEC Y EUROPA, NOS HEMOS REUNIDO AQUÍ EN SANTIAGO. HEMOS QUERIDO REFLEXIONAR, A LA LUZ DE NUESTRA FE COMÚN Y TENIENDO PRESENTE LA INJUSTICIA QUE PENETRA LAS ESTRUCTURAS SOCIO-ECONÓMICAS DE NUESTRO CONTINENTE, ACERCA DE LO QUE DEBEMOS Y PODEMOS HACER EN EL MOMENTO HISTÓRICO QUE VIVIMOS Y EN LAS CIRCUNSTANCIAS CONCRETAS QUE NOS RODEAN. QUEREMOS IDENTIFICARNOS CLARAMENTE COMO CRISTIANOS QUE AL PARTIR DEL PROCESO DE LIBERACIÓN QUE VIVEN NUESTROS PUEBLOS LATINOAMERICANOS Y DE NUESTRO COMPROMISO PRÁCTICO Y REAL EN LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD SOCIALISTA, PENSAMOS NUESTRA FE Y REVISAMOS NUESTRA ACTITUD DE AMOR A LOS OPRIMIDOS. LA INMENSA MAYORÍA DE NOSOTROS TRABAJA CON OBREROS, CAMPE- SINOS, DESOCUPADOS, QUE VIVEN DOLOROSAMENTE SU VIDA DE MISERIA, DE FRUS- TRACIÓN CONSTANTE, DE POSTERGACIÓN ECONÓMICA, SOCIAL, CULTURAL Y POLÍTICA. ES MUCHO LO QUE TENEMOS QUE HACER, HACERLO CON ELLOS Y URGENTEMENTE.

NOS HEMOS REUNIDO EN SANTIAGO, AL MISMO TIEMPO QUE SE CELEBRA LA TERCERA REUNIÓN MUNDIAL DE LA UNCTAD, FORO EN QUE SE DEBATE UN PROBLEMA QUE SE VA HACIENDO CADA DÍA MÁS AGUDO. UN SECTOR RELATIVAMENTE PEQUEÑO DE LA HUMANIDAD, PROGRESA Y SE ENRIQUECE CADA VEZ MÁS A COSTA DE LA OPRESIÓN DE DOS TERCIOS DE POBLACIÓN HUMANA. Y LO QUE MÁS HIERE LA CONCIENCIA DE LOS PUEBLOS EXPLOTADOS ES VER QUE SU PRECARIA ECONOMÍA NO ES SINÓ LA CONSECUENCIA DE LA RIQUEZA Y EL BIENESTAR CRECIENTE DE LAS GRANDES POTENCIAS. NUESTRA POBREZA ES LA OTRA CARA DEL ENRIQUECIMIENTO DE LAS CLASES EXPLOTADORAS INTERNACIONALES.

¿ CÓMO ENFRENTAR ESTA INDISCUTIBLE INJUSTICIA? POR LO MENOS UNA COSA ES CLARA: LOS PUEBLOS DOMINADOS POR EL CAPITALISMO IMPERIALISTA DEBEN UNIRSE PARA ROMPER CON LA SITUACIÓN DE OPRESIÓN Y DE DESPOJO A LA QUE ESTÁN SOMETIDOS. PERO ESTA UNIÓN QUE PARECE TAN LÓGICA, Y NO ES ALGO FÁCIL YA QUE LA DEPENDENCIA EXTERNA FAVORECE LA DESUNIÓN; DESUNIÓN QUE, POR OTRA PARTE, ES FOMENTADA, CLARA O SUTILMENTE POR EL IMPERIALISMO. POR ESO, AL REUNIRNOS AQUÍ, CRISTIANOS DE TODOS LOS PAÍSES DE A.L. QUEREMOS, FRENTE LA REUNIÓN MUNDIAL DE LA UNCTAD, HACER UN LLAMADO A LAS CLASES SOCIALES EXPLOTADAS Y A LOS PAÍSES DOMINADOS A UNIRSE PARA DEFENDER SUS DERECHOS Y NO PARA MENDIGAR UNA AYUDA.

LAS ESTRUCTURAS ECONÓMICAS Y SOCIALES DE NUESTROS PAÍSES LATINOAMERICANOS ESTÁN CIMENTADAS EN LA OPRESIÓN Y LA INJUSTICIA CONSECUENCIA DE UNA SITUACIÓN DE CAPITALISMO DEPENDIENTE DE LOS GRANDES CENTROS DE PODER. AL INTERIOR DE CADA UNO DE NUESTROS PAÍSES, PEQUEÑAS MINORÍAS COMPLETAS Y SERVIDORAS DEL CAPITALISMO INTERNACIONAL MANTIENEN, POR TODOS LOS MEDIOS POSIBLES, UNA SITUACIÓN CREADA PARA SU PROPIO BENEFICIO. ESTA INJUSTICIA ESTRUCTURAL ES, DE HECHO, VIOLENCIA, ABIERTA O DISFRAZADA.

LOS QUE SECULARMENTE HAN EXPLOTADO Y QUIEREN SEGUIR EXPLOTANDO A LOS MÁS DÉBILES, EJERCEN DE HECHO UNA VIOLENCIA CONTRA ÉSTOS. ESTA VIOLENCIA SE OCULTA MUCHAS VECES EN UN FALSO ORDEN Y FALSA LEGALIDAD PERO NO POR ESO ES MENOS VIOLENCIA O INJUSTICIA. ESTO NO ES HUMANO Y, POR LO MISMO, NO ES CRISTIANO,

PERO NO BASTA DIAGNOSTICAR ESTOS HECHOS. CON SU EJEMPLO, CRISTO NOS ENSEÑÓ A VIVIR LO QUE ANUNCIABA. CRISTO PREDICÓ LA HERMANDAD HUMANA Y EL AMOR QUE DEBE CONFIGURAR TODAS LAS ESTRUCTURAS SOCIALES, PERO, SOBRE TODO, VIVIÓ SU MENSAJE DE LIBERACIÓN HASTA LAS ÚLTIMAS CONSECUENCIAS. FUE CONDENADO A MUERTE. LOS PODEROSOS DE SU PUEBLO VIERON EN SU MENSAJE DE LIBERACIÓN, Y EN EL AMOR EFECTIVO DEL QUE DIO TESTIMONIO, UN SERIO PELIGRO A SUS INTERESES ECONÓMICOS, SOCIALES, RELIGIOSOS Y POLÍTICOS. EL ESPÍRITU DE CRISTO RESUCITADO ESTÁ HOY TAN ACTIVAMENTE COMO SIEMPRE, IMPULSANDO LA HISTORIA, MOSTRÁNDOSE EN LA SOLIDARIDAD, EN LA ENTREGA DESINTERESADA DE LOS QUE LUCHAN POR LA LIBERTAD, EN UN VERDADERO AMOR A SUS HERMANOS OPRIMIDOS.

LAS ESTRUCTURAS DE NUESTRA SOCIEDAD DEBEN SER TRANSFORMADAS DESDE LA RAÍZ. HOY MÁS QUE NUNCA URGE HACERLO PORQUE LOS USUFRUCTUARIOS DEL ORDEN INJUSTO EN QUE VIVIMOS, DEFIENDEN AGRESIVAMENTE SUS INTERESES DE CLASE Y SE VALEN DE TODOS LOS MEDIOS -PROPAGANDA, SUTILES FORMAS DE DOMINACIÓN DE LA CONCIENCIA POPULAR, DEFENSA DE UNA LEGALIDAD DISCRIMINATORIA, DICTADURA SI ES NECESARIO, REPRESIÓN MUCHAS VECES- PARA IMPEDIR QUE SE OPERE UNA TRANSFORMACIÓN REVOLUCIONARIA. SÓLO MEDIANTE EL ACCESO AL PODER ECONÓMICO Y POLÍTICO, PODRÁ LA CLASE HOY EXPLOTADA, CONSTRUIR UNA SOCIEDAD CUALITATIVAMENTE DISTINTA, UNA SOCIEDAD SOCIALISTA, SIN OPRESORES NI OPRIMIDOS, EN QUE SE DE A TODOS LAS MISMAS POSIBILIDADES DE REALIZACIÓN HUMANA.

EL PROCESO REVOLUCIONARIO EN AMÉRICA LATINA ESTÁ EN PLENO CURSO. SON MUCHOS LOS CRISTIANOS QUE SE HAN COMPROMETIDO EN ÉL PERO SON MÁS LOS QUE, PRESOS DE INERCIA MENTALES Y DE CATEGORÍAS IMPREGNADAS POR LA IDEOLOGÍA BURGUESA, LO VEN CON TEMOR E INSISTEN EN TRANSITAR POR IMPOSIBLES CAMINOS REFORMISTAS Y MODERNIZANTES. EL PROCESO LATINOAMERICANO ES UN PROCESO ÚNICO Y GLOBAL. LOS CRISTIANOS NO TENEMOS Y NO QUEREMOS TENER UN CAMINO POLÍTICO PROPIO QUE OFRECER. LA COMPRENSIÓN DE ESTE CARÁCTER ÚNICO Y GLOBAL HACE COMPAÑEROS Y UNE EN UNA TAREA COMÚN A TODOS AQUELLOS QUE SE COMPROMETEN EN UNA LUCHA REVOLUCIONARIA.

NUESTRO COMPROMISO REVOLUCIONARIO NOS HA HECHO DESCUBRIR LA SIGNIFICACIÓN DE LA OBRA LIBERADORA DE CRISTO. ELLA DA A LA HISTORIA LA LIBERACIÓN POLÍTICA, A SITUARLA EN UN CONTEXTO MÁS AMPLIO Y RADICAL. LA LIBERACIÓN DE CRISTO SE DA NECESARIAMENTE EN HECHOS HISTÓRICOS LIBERADORES PERO NO SE REDUCE A ELLOS; SEÑALA SUS LÍMITES, PERO SOBRE TODO, LOS LLEVA A SU PLENO CUMPLIMIENTO. LOS QUE OPERAN UNA REDUCCIÓN DE LA OBRA DE CRISTO SON MÁS BIEN AQUELLOS QUE QUIEREN SACARLA DE DONDE HAY EL PULSO DE LA HISTORIA, DE DONDE UNOS HOMBRES Y UNAS CLASES SOCIALES LUCHAN POR LIBERARSE DE LA OPRESIÓN A QUE LOS TIENEN SOMETIDOS OTROS HOMBRES Y CLASES SOCIALES; SON AQUELLOS QUE NO QUIEREN VER QUE LA LIBERACIÓN DE CRISTO ES UNA LIBERACIÓN RADICAL DE TODA EXPLOTACIÓN, DE TODO DESPOJO, DE TODA ALIENACIÓN.

AL COMPROMETERNOS EN LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO, LO HACEMOS PORQUE, OBJETIVAMENTE, FUNDADOS EN LA EXPERIENCIA HISTÓRICA Y TRATANDO DE ANALIZAR EN FORMA RIGUROSA Y CIENTÍFICA LOS HECHOS, CONCLUIMOS QUE ES LA ÚNICA MANERA EFICAZ DE COMBATIR EL IMPERIALISMO Y DE ROMPER NUESTRA SITUACIÓN DE DEPENDENCIA.

LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO NO SE HACE CON VAGAS DENUNCIAS O LLAMADAS A LA BUENA VOLUNTAD, SINO QUE SUPONE UN ANÁLISIS QUE PERMITA REVELAR LOS MECANISMOS QUE MUEVEN REALMENTE A LA SOCIEDAD, UN ANÁLISIS QUE HAGA PATENTE LA OPRESIÓN Y SEA CAPAZ DE DESENMASCARAR Y LLAMAR POR SUS NOMBRES A LOS QUE OPRIMEN ABIERTA O SUTILMENTE A LA CLASE TRABAJADORA; SUPONE ANTE TODO, UNA PARTICIPACIÓN EN LA LUCHA QUE OPONE LA CLASE EXPLOTADA A SUS OPRESORES. LA CARIDAD EFECTIVA NO PUEDE ACALLAR ESTA LUCHA QUE DESENCADENAN LOS QUE, POR DEFENDER O ACRECENTAR SUS PRIVILEGIOS, EXPLOTAN AL PUEBLO.

‡ ELLA DA A LA HISTORIA HUMANA SU UNIDAD PROFUNDA Y NOS PERMITE COMPRENDER EL SENTIDO DE LA LIBERACIÓN.....

SI HACEMOS PÚBLICAS NUESTRAS REFLEXIONES ES PORQUE CREEMOS QUE PUEDEN AYUDAR A QUE OTROS CRISTIANOS Y HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD, REFLEXIONEN TAMBIÉN CON NOSOTROS Y SE DECIDAN A BUSCAR EL CAMINO PARA TRANSFORMAR RADICALMENTE LAS ESTRUCTURAS IMPERANTES EN NUESTRO CONTINENTE.

## PRIMERA PARTE

### 1.- LA REALIDAD LATINOAMERICANA: UN DESAFIO PARA LOS CRISTIANOS.

- 1.1. LA SITUACION SOCIO-ECONÓMICA, POLÍTICA Y CULTURAL DE LOS PUEBLOS LATINOAMERICANOS DESAFÍA NUESTRA CONCIENCIA CRISTIANA. EL SESEMPLEO, LA DESNÚTRICIÓN, EL ALCOHOLISMO, LA MORTALIDAD INFANTIL, EL ANALFABETISMO, LA PROSTITUCIÓN, LAS DESIGUALDADES SIEMPRE CRECIENTES ENTRE RICOS Y POBRES, LA DISCRIMINACIÓN RACIAL Y CULTURAL, LA EXPLOTACIÓN, ETC., SON HECHOS QUE CONFIGURAN UNA SITUACIÓN DE VIOLENCIA INSTITUCIONALIZADA EN AMÉRICA LATINA.
- 1.2. CONSTATAMOS, EN PRIMER LUGAR, QUE ESA REALIDAD NO ES EL FRUTO INEVITABLE DE UNA INSUFICIENCIA DE LA NATURALEZA Y MUCHO MENOS DE UN "DESTINO" INEXORABLE NI DE UN "DIOS" IMPLACABLE AJENO AL DRAMA HUMANO. POR EL CONTRARIO, ES EL FRUTO DE UN PROCESO DETERMINADO POR LA VOLUNTAD DE LOS HOMBRES.
- 1.3. ESA "VOLUNTAD" ES LA DE UNA MINORÍA DE PRIVILEGIADOS QUE HAN HECHO POSIBLE LA CONSTRUCCIÓN Y EL MANTENIMIENTO DE UNA SOCIEDAD INJUSTA, LA SOCIEDAD CAPITALISTA, BASADA EN LA EXPLOTACIÓN, EL LUCRO Y LA COMPETENCIA...
- 1.4. ESTA SOCIEDAD INJUSTA TIENE SU FUNDAMENTO OBJETIVO EN LAS RELACIONES CAPITALISTAS DE PRODUCCIÓN QUE GENERAN, NECESARIAMENTE, UNA SOCIEDAD CLASISTA.
- 1.5. EL CAPITALISMO COLONIALISTA O NEO-COLONIALISTA COMO ESTRUCTURA ECONÓMICA CONFORMA LA REALIDAD DE LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS. EN SU FASE SUPERIOR ESTA CONFORMACIÓN CAPITALISTA CONDUCE AL IMPERIALISMO Y SUB-IMPERIALISMO QUE ACTÚA A TRAVÉS DE MÚLTIPLES MECANISMOS, COMO AGRESIONES MILITARES Y ECONÓMICAS, ALIANZAS DE GOBIERNOS REPRESIVOS, EMPRESAS MULTINACIONALES, DOMINACION CULTURAL, PRESENCIA DE LA CIA, EL DEPARTAMENTO DE ESTADO, ETC.
- 1.6. AL INTERIOR DE CADA PAÍS EL IMPERIALISMO ACTÚA EN COMPLIPLICIDAD CON LAS CAPAS DOMINANTES DEPENDIENTES O BURGUESÍA NACIONAL. CAPAS DOMINANTES QUE APARECEN EN ALIANZA CON LA IGLESIA INSTITUCIONAL.
- 1.7. UNO DE LOS ÚLTIMOS RECURSOS DEL IMPERIALISMO SON LAS DICTADURAS Y RÉGIMENES DE TIPO FASCISTA QUE GENERAN LA REPRESIÓN, LA TORTURA, LA PERSECUCIÓN, LOS CRÍMENES POLÍTICOS, ETC.
- 1.8. LA LUCHA DESESPERADA DEL IMPERIALISMO PRODUCE BLOQUEOS ECONÓMICOS A LOS PAÍSES QUE HAN OPTADO POR EL SOCIALISMO. TAL ES EL CASO DE CUBA Y CHILE.
- 1.9. EL IMPERIALISMO BUSCA DESUNIR AL PUEBLO OPONIENDO A CRISTIANOS Y MARXISTAS CON LA INTENCIÓN DE PARALIZAR EL PROCESO REVOLUCIONARIO DE AMÉRICA LATINA.
- 1.10. FALSOS MODELOS DE CRECIMIENTO ECONÓMICO REALIZADOS A COSTA DE LA CLASE TRABAJADORA, OBREROS, Y CAMPESINOS, PRETENDEN DISTRAER AL PUEBLO DE LAS VERDADERAS METAS GLOBALES DE LA REVOLUCIÓN (EJEMPLO, PROMOCIÓN DEL MODELO DE DESARROLLO DE BRASIL, Y MÉXICO).

- 1.11 LAS FUERZAS IMPERIALISTAS Y LAS CLASES DOMINANTES NACIONALES IMPO-  
NEN POR TODOS LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y EDUCACIÓN UN TIPO DE -  
CULTURA DEPENDIENTE. ESTA CULTURA JUSTIFICA Y ENCUBRE LA SITUACIÓN  
DE DOMINACIÓN. FORMA, ADEMÁS, UN TIPO DE HOMBRE RESIGNADO EN SU  
ALIENACIÓN. ESTIMULA, ASÍ MISMO, A LOS OPRIMIDOS A SER PATRONES Y  
EXPLOTADORES DE LOS DEMÁS,
- 1.12 EL PROCESO HISTÓRICO DE LA SOCIEDAD CLASISTA Y LA DOMINACIÓN IMPE-  
RIALISTA DESEMBOCA FATALMENTE EN UN NECESARIO ENFRENTAMIENTO DE  
CLASES. A PESAR DE SER UN HECHO CADA DÍA MÁS EVIDENTE, ESTE ENFRENTA-  
MIENTO ES NEGADO POR LOS OPRESORES, LAS MASAS EXPLOTADAS POR SU  
PARTE, LO DESCUBREN Y ASUMEN PROGRESIVAMENTE UNA NUEVA CONCIENCIA  
REVOLUCIONARIA.
- 1.13 A TRAVÉS DE LA CRECIENTE AGUDIZACIÓN DE LA LUCHA DE CLASES SE HACE  
CLARO QUE HOY DÍA EN AMÉRICA LATINA EXISTEN SÓLO DOS ALTERNATIVAS  
POSIBLES: CAPITALISMO DEPENDIENTE Y SUBDESARROLLADO, • SOCIALISMO.  
POR OTRO LADO, AL INTERIOR MISMO DE LOS DIFERENTES PAÍSES SE MANI-  
FIESTA EL FRACASO HISTÓRICO Y LA IMPOSIBILIDAD DE POSICIONES INTER-  
MEDIAS ENTRE EL CAPITALISMO Y EL SOCIALISMO, ASÍ COMO DE TODO TI-  
PO DE REFORMISMO.
- 1.14 CIERTOS MOVIMIENTOS NACIONALISTAS DE IZQUIERDA TIENEN IMPORTANCIA  
REVOLUCIONARIA, PERO SE MANIFIESTAN INSUFICIENTES SI NO CONDUCE  
AL SOCIALISMO EN EL MARCO DEL ACTUAL PROCESO DE LIBERACIÓN LATINO-  
AMERICANA.
- 1.15 LA POSICIÓN ACTUAL DE TODOS LOS HOMBRES DEL CONTINENTE, Y POR ENDE,  
DE LOS CRISTIANOS, CONSCIENTE O INCONSCIENTEMENTE, ESTÁ DETERMINA-  
DA POR LA DINÁMICA HISTÓRICA DE LA LUCHA DE CLASES EN EL PROCESO  
DE LIBERACIÓN.
- 1.16 LOS CRISTIANOS COMPROMETIDOS CON EL PROCESO REVOLUCIONARIO RECONO-  
CEN EL FRACASO FINAL DEL TERCERISMO SOCIAL CRISTIANO Y PROCURAN  
INSERTARSE EN LA ÚNICA HISTORIA DE LA LIBERACIÓN DEL CONTINENTE.
- 1.17 LA AGUDIZACIÓN DE LA LUCHA DE CLASES SIGNIFICA UNA NUEVA ETAPA DE  
LA LUCHA IDEOLÓGICA POLÍTICA Y EXCLUYE TODA FORMA DE PRESUNTA NEU-  
TRALIDAD O APOLITICISMO. ESTA AGUDIZACIÓN DE LUCHA DA AL PROCESO  
REVOLUCIONARIO DE AMÉRICA LATINA, SU VERDADERA DIMENSIÓN DE TOTALI-  
DAD.
- 1.18 DEL ANÁLISIS CIENTÍFICO Y DEL COMPROMISO REVOLUCIONARIO CON LA LU-  
CHA DE LOS EXPLOTADOS, SURGEN NECESARIAMENTE LOS ELEMENTOS REALES  
DE LA SITUACIÓN: RELACIONES DE PRODUCCIÓN, APROPIACIÓN CAPITALISTA  
DE LA PLUSVALÍA, LUCHA DE CLASES, LUCHA IDEOLÓGICA, ETC.
- 1.19 EN ESTE SENTIDO, LA REVOLUCIÓN CUBANA Y EL PROCESO HACIA EL SOCIA-  
LISMO EN CHILE, PLANTEAN UN RETORNO A LAS FUENTES DEL MARXISMO Y  
UNA CRÍTICA AL DOGMATISMO MARXISTA TRADICIONAL.
- 1.20 EL PUEBLO, A TRAVÉS DE TODOS LOS ELEMENTOS EFICACES DE ANÁLISIS  
QUE PROPORCIONA SOBRE TODO EL MARXISMO, ESTÁ TOMANDO CONCIENCIA DE  
LA NECESIDAD DE PONERSE EN MARCHA HACIA LA VERDADERA TOMA DEL PO-  
DER POR LA CLASE TRABAJADORA. SÓLO ESTO HARÁ POSIBLE LA CONSTRUC-  
CIÓN DE UN AUTÉNTICO SOCIALISMO, ÚNICA FORMA HASTA EL PRESENTE DE  
LOGRAR UNA LIBERACIÓN TOTAL.

## 2.- INTENTOS DE LIBERACION EN AMERICA LATINA

- 2.1. EN AMÉRICA LATINA SE GESTA UN COMÚN PROCESO DE LIBERACIÓN EN LA  
LÍNEA DE BOLÍVAR, SAN MARTÍN, O'HIGGINS, HIDALGO, JOSÉ MARTÍ, SAN-  
DJNO, CAMILO TORRES, EL CHE GUEVARA, NÉSTOR PAZ Y OTROS. SE TRATA

DE UNA SEGUNDA LUCHA POR LA INDEPENDENCIA, DONDE SE UNEN LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS DE UN CONTINENTE QUE TIENE EN COMÚN UN PASADO DE COLONIZACIÓN Y UN PRESENTE DE EXPLOTACIÓN Y MISERIA.

- 2.2. EL CAPITALISMO DEPENDIENTE QUE RIGE EN AMÉRICA LATINA GENERA, NECESARIAMENTE LAS CLASES TRABAJADORAS, OBRERAS Y CAMPESINAS. ESTAS CLASES CONSTITUYEN, EN CUANTO TALES, LA BASE SOCIAL OBJETIVAMENTE REVOLUCIONARIA Y PLANTEAR, POR OTRA PARTE, UNA URGENTE TAREA DE POLITIZACIÓN, A FIN DE QUE ADQUIERAN PROGRESIVAMENTE EL PODER DE DESTRUIR EL SISTEMA CAPITALISTA SUSTITUYÉNDOLO POR UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA Y FRATERNAL.
- 2.3. NUMEROSOS INTENTOS DE LIBERACIÓN, ESPECIALMENTE DESPUÉS DE LA REVOLUCIÓN CUBANA, SE NOTAN EN TODO EL CONTINENTE Y ASUMEN FORMAS SIMILARES EN CUANTO A LA RUPTURA CON LA DEPENDENCIA Y LA LUCHA ANTIIMPERIALISTA. ADQUIEREN, SEGÚN LA DIVERSIDAD DE LAS NACIONES, FORMAS VARIAS Y DIVERSAS.
- 2.4. LOS NUMEROSOS INTENTOS DE LIBERACIÓN SE DESPUNTAN EN LOS DISTINTOS PAÍSES TIENDEN A UNIFICARSE POR ENCIMA DE LAS DIFERENCIAS TÁCTICAS. SE CONSTATA LA ASPIRACIÓN DE UNA NUEVA ESTRATEGIA DE SUMAR FUERZAS REVOLUCIONARIAS EN UN INTENTO COMÚN DE LIBERACIÓN.
- 2.5. EL PROCESO REVOLUCIONARIO URGE LA SUPERACIÓN DE DIVISIONES ESTÉRILES ENTRE DISTINTOS GRUPOS DE LA IZQUIERDA DE AMÉRICA LATINA, DIVISIONES QUE SON FOMENTADAS Y APROVECHADAS POR EL IMPERIALISMO.
- 2.6. LOS CRISTIANOS, URGIDOS POR EL ESPÍRITU DEL EVANGELIO, SE VAN INTEGRANDO, SIN MÁS DERECHOS Y DEBERES QUE CUALQUIER REVOLUCIONARIO, A LOS GRUPOS Y PARTIDOS PROLETARIOS. LOS CRISTIANOS COMPROMETIDOS CON EL SOCIALISMO RECONOCEN EN EL PROLETARIADO NACIONAL Y CONTINENTAL LA VANGUARDIA DEL PROCESO DE LIBERACIÓN DE AMÉRICA LATINA.
- 2.7. LA CRECIENTE MOVILIZACIÓN POPULAR PLANTEA NUEVAS EXIGENCIAS, COMO LA SUPERACIÓN DEL SECTARISMO, DEL BUROCRATISMO, EL ABURGUESAMIENTO, LA CORRUPCIÓN DE LOS LÍDERES, ETC.

### 3.- LOS CRISTIANOS Y EL PROCESO DE LIBERACION DE AMERICA LATINA.

- 3.1. ALGUNOS CRISTIANOS VAN TOMANDO CONCIENCIA DE QUE LA REALIDAD CRISTIANA (INSTITUCIÓN, TEOLOGÍAS, CONCIENCIA) NO ESTÁ AFUERA DEL ENFRENTAMIENTO ENTRE EXPLOTADOS Y EXPLOTADORES. POR EL CONTRARIO, ESTÁ MARCADA POR EL COLONIALISMO Y ES, EN MUCHOS CASOS, OBJETIVAMENTE ALIADA DEL CAPITALISMO DEPENDIENTE.
- 3.2. CADA VEZ SE CONSTATA CON MAYOR INTENSIDAD EL IMPACTO QUE ESTÁ TENIENDO EN TODO EL CONTINENTE EL HECHO DE QUE GRUPOS DE CRISTIANOS, CONSEQUENTES CON SU FE, ASUMAN EN FORMA CRECIENTE UN COMPROMISO REVOLUCIONARIO DECIDIDO JUNTO AL PUEBLO.
- 3.3. A SU VÉZ SE NOTA UN INTERÉS CRECIENTE EN GRUPOS CRISTIANOS Y NO CRISTIANOS, POR ANALIZAR Y TENER EN CUENTA EL IMPACTO SOCIOLOGICO QUE EL CRISTIANISMO HA TENIDO Y TIENE, NEGATIVA Y POSITIVAMENTE, EN LA CONFIGURACIÓN SOCIAL DEL CONTINENTE LATINOAMERICANO.
- 3.4. GRUPOS CADA VEZ MÁS AMPLIOS DE CRISTIANOS DESCUBREN LA VIGENCIA HISTÓRICA DE SU FE A PARTIR DE SU ACCIÓN POLÍTICA EN LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO Y LA LIBERACIÓN DE LOS OPRIMIDOS DEL CONTINENTE. LA FE CRISTIANA SE MANIFIESTA ASÍ CON UNA NUEVA VIGENCIA LIBERADORA Y CRÍTICA.

- 3.5. LA PRAXIS JUNTO AL PROLETARIADO DESTRUYE EN LOS CRISTIANOS, BLOQUEOS ÉTICO-AFECTIVOS PARA COMPROMETERSE EN LA LUCHA DE CLASES. ESTOS BLOQUEOS CONSTITUYEN POR SU PESO HISTÓRICO UN ASPECTO IMPORTANTE ESPECIALMENTE DE LA REVOLUCIÓN CULTURAL.
- 3.6. SACERDOTES Y PASTORES EN UN COMPROMISO CRECIENTE CON LOS POBRES, LOS OPRIMIDOS Y LAS CLASES TRABAJADORAS, ILUMINADOS POR UN NUEVO TIPO DE REFLEXIÓN TEOLÓGICA, DESCUBREN NUEVAS DIMENSIONES DE SU MISIÓN ESPECÍFICA. ESTE MISMO COMPROMISO LOS LLEVA A ASUMIR UNA RESPONSABILIDAD POLÍTICA, NECESARIA PARA HACER EFECTIVO EL AMOR A LOS OPRIMIDOS EXIGIDO POR EL EVANGELIO Y LOS REUBICA EN LA VERTIENTE PROFÉTICA INSERTA EN EL PROCESO DE LA REVELACIÓN. NUCLEADOS A VECES EN MOVIMIENTOS Y ORGANIZACIONES PROPIAS, CONSTITUYEN UN APOORTE POSITIVO AL PROCESO LATINOAMERICANO DE LIBERACIÓN.
- 3.7. CRECE LA CONCIENCIA DE UNA ALIANZA ESTRATÉGICA DE LOS CRISTIANOS REVOLUCIONARIOS CON LOS MARXISTAS EN EL PROCESO DE LIBERACIÓN DEL CONTINENTE. ALIANZA ESTRATÉGICA QUE SUPERA ALIANZAS TÁCTICAS U OPORTUNISTAS DE CORTO PLAZO. ALIANZA ESTRATÉGICA QUE SIGNIFICA UN CAMINAR JUNTOS EN UNA ACCIÓN POLÍTICA COMÚN HACIA UN PROYECTO HISTÓRICO DE LIBERACIÓN. ESTA IDENTIFICACIÓN HISTÓRICA EN LA ACCIÓN POLÍTICA NO SIGNIFICA PARA LOS CRISTIANOS UN ABANDONO DE SU FE, POR EL CONTRARIO, DINAMIZA SU ESPERANZA EN EL FUTURO DE CRISTO.

## SEGUNDA PARTE

### 1.- ALGUNOS ASPECTOS DE NUESTRO COMPROMISO REVOLUCIONARIO.

- 1.1. EL COMPROMISO REVOLUCIONARIO IMPLICA UN PROYECTO HISTÓRICO GLOBAL DE TRANSFORMACIÓN DE LA SOCIEDAD. NO BASTA LA GENEROSIDAD NI LA BUENA VOLUNTAD. LA ACCIÓN POLÍTICA EXIGE UN ANÁLISIS CIENTÍFICO DE LA REALIDAD, CREÁNDOSE ENTRE LA ACCIÓN Y EL ANÁLISIS UNA CONSTANTE INTERRELACIÓN. ESTE ANÁLISIS POSEE UNA RACIONALIDAD CIENTÍFICA PROPIA, DISTINTA CUALITATIVAMENTE DE LA RACIONALIDAD DE LAS CIENCIAS SOCIALES BURGUESAS.
- 1.2. LA ESTRUCTURA SOCIAL DE NUESTROS PAÍSES ESTÁ BASADA SOBRE RELACIONES DE PRODUCCIÓN (PREDOMINANTEMENTE CAPITALISTAS Y DEPENDIENTES DEL CAPITALISMO MUNDIAL) FUNDADAS EN LA EXPLOTACIÓN DE LOS TRABAJADORES. EL RECONOCIMIENTO DE LA LUCHA DE CLASES COMO HECHO FUNDAMENTAL NOS PERMITE LLEGAR A UNA INTERPRETACIÓN GLOBAL DE LAS ESTRUCTURAS DE AMÉRICA LATINA. LA PRÁCTICA REVOLUCIONARIA DESCUBRE QUE TODA INTERPRETACIÓN OBJETIVA Y CIENTÍFICA DEBE ACUDIR AL ANÁLISIS DE CLASES COMO CLAVE DE INTERPRETACIÓN.
- 1.3. EL SOCIALISMO SE PRESENTA COMO LA ÚNICA ALTERNATIVA ACEPTABLE PARA LA SUPERACIÓN DE LA SOCIEDAD CLASISTA. EN EFECTO, LAS CLASES SON EL REFLEJO DE LA BASE ECONÓMICA QUE EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA DIVIDE ANTAGÓNICAMENTE A LOS POSEEDORES DEL CAPITAL DE LOS ASALARIADOS. - ESTOS DEBEN TRABAJAR PARA LOS PRIMEROS Y SON ASÍ OBJETO DE EXPLOTACIÓN. SÓLO SUSTITUYENDO LA PROPIEDAD PRIVADA POR LA PROPIEDAD SOCIAL DE LOS MEDIOS DE PRODUCCIÓN, SE CREAN CONDICIONES OBJETIVAS PARA UNA SUPRESIÓN DEL ANTAGONISMO DE CLASES.
- 1.4. LA TOMA DE PODER QUE CONDUCE A LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO EXIGE LA TEORÍA CRÍTICA DE LA SOCIEDAD CAPITALISTA. ESTA TEORÍA, HACIENDO PATENTES LAS CONTRADICCIONES DE LA SOCIEDAD LATINOAMERICANA, DESCUBRE LA OBJETIVA POTENCIALIDAD REVOLUCIONARIA DE LAS CLASES TRABAJADORAS. ESTAS, AL MISMO TIEMPO QUE EXPLOTADAS POR EL SISTEMA, POSEEN LA CAPACIDAD DE TRANSFORMARLO.

- 1.5. PARA LLEGAR AL SOCIALISMO SE REQUIERE NO SÓLO UNA TEORÍA CRÍTICA, SINO TAMBIÉN UNA PRÁCTICA REVOLUCIONARIA DEL PROLETARIADO. ESTO IMPLICA UN CAMBIO DE CONCIENCIA; ES DECIR, SUPERACIÓN DE LA DISTANCIA ACTUAL ENTRE LA REALIDAD SOCIAL Y LA CONCIENCIA DE LOS TRABAJADORES. ESTE CAMBIO EXIGE DENUNCIA Y DESENMASCARAMIENTO DE LAS MISTIFICACIONES IDEOLÓGICAS DE LA BURGUESÍA. ASÍ EL PUEBLO IDENTIFICA LAS CAUSAS ESTRUCTURALES DE SU MISERIA Y CONCIBE LA POSIBILIDAD DE SUPRIMIRLAS. PERO EL CAMBIO DE CONCIENCIA REQUIERE AL MISMO TIEMPO PARTIDOS Y ORGANISMOS POPULARES Y UNA ESTRATEGIA QUE CONDUZCA A LA TOMA DEL PODER.
- 1.6. LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO ES UN PROCESO CREADOR REÑIDO CON TODO ESQUEMATISMO Y CON TODA POSECIÓN ACRÍTICA. EL SOCIALISMO NO ES UN CONJUNTO DE DOGMAS AHISTÓRICOS SINO UNA TEORÍA CRÍTICA, EN CONSTANTE DESARROLLO, DE LAS CONDICIONES DE EXPLOTACIÓN, Y UNA PRÁCTICA REVOLUCIONARIA, QUE PASANDO POR LA TOMA DEL PODER POLÍTICO POR PARTE DE LAS MASAS EXPLOTADAS, CONDUZCA A LA APROPIACIÓN SOCIAL DE LOS MEDIOS DE PRODUCCIÓN Y FINANCIAMIENTO, Y A UNA PLANIFICACIÓN ECONÓMICA GLOBAL Y RACIONAL.
- 1.7. EL INADECUADO RECONOCIMIENTO DE LA RACIONALIDAD PROPIA DE LA LUCHA DE CLASES HA CONDUCIDO A MUCHOS CRISTIANOS A UNA DEFECTUOSA INSERCIÓN POLÍTICA. DESCONOCIENDO LOS MECANISMOS ESTRUCTURALES DE LA SOCIEDAD Y LOS APORTES NECESARIOS DE UNA TEORÍA CIENTÍFICA QUIEREN DEDUCIR LO POLÍTICO DE UNA CIERTA CONCEPCIÓN HUMANÍSTICA ("DIGNIDAD DE LA PERSONA HUMANA", "LIBERTAD", ETC) CON LA CONSIGUIENTE INGENUIDAD POLÍTICA, ACTIVISMO Y VOLUNTARISMO.

## 2.- CRISTIANISMO Y LUCHA IDEOLÓGICA.

- 2.1. LA LUCHA DE CLASES NO SE REDUCE AL NIVEL SOCIO-ECONÓMICO, SE EXTIENDE TAMBIÉN AL CAMPO IDEOLÓGICO. LA CLASE DOMINANTE GENERA UNA SERIE DE JUSTIFICACIONES IDEOLÓGICAS QUE IMPIDEN EL RECONOCIMIENTO DE ESA LUCHA. LA IDEOLOGÍA DE LAS CLASES DOMINANTES, POPULARIZADA POR LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y DE EDUCACIÓN, PRODUCE UNA FALSA CONCIENCIA EN LA CLASE DOMINDADA QUE FRENA LA ACCIÓN REVOLUCIONARIA.
- 2.2. POR ESTO LA ACCIÓN REVOLUCIONARIA <sup>VALORIZA</sup> LA LUCHA IDEOLÓGICA COMO ELEMENTO ESENCIAL. SU PROPÓSITO ES LA LIBERACIÓN DE LA CONCIENCIA DE LOS OPRIMIDOS.
- 2.3. LA IBEOLOGÍA DOMINANTE ASUME CIERTOS ELEMENTOS CRISTIANOS QUE LA REFUERZAN Y DIFUNDEN EN VASTOS SECTORES DE LA POBLACIÓN LATINOAMERICANA. POR OTRO LADO, LA IDEOLOGÍA DOMINANTE PENETRA EN CIERTA MEDIDA LA EXPRESIÓN DE LA FE CRISTIANA, EN PARTICULAR LA DOCTRINA SOCIAL CRISTIANA, LA TEOLOGÍA, LAS ORGANIZACIONES DE LA IGLESIA. LA LUCHA IDEOLÓGICA TIENE COMO UNA DE SUS TAREAS CENTRALES LA IDENTIFICACIÓN Y EL DESENMASCARAMIENTO DE JUSTIFICACIONES IDEOLÓGICAS SUPUESTAMENTE CRISTIANAS.
- 2.4. LA PROFUNDIDAD DE LA FE QUE PROFESAMOS, COMO DON GRATUITO DE CRISTO, NOS EXIGEN SER CRÍTICOS CON EL USO IDEOLÓGICO, A VECES SUTIL E INCONCIENTE, QUE DE ELLA SE HACE. EL DESENMASCARAMIENTO DEL USO INTERESADO Y EMPOBRECEDOR DE LA FE CRISTIANA ES UNA EXIGENCIA EVANGÉLICA, REQUIERE SIN EMBARGO, UN INSTRUMENTAL CIENTÍFICO ADECUADO Y UN COMPROMISO CON LOS POBRES, LOS OPRIMIDOS Y LA CLASE TRABAJADORA. NO SE TRATA DE INSTRUMENTALIZAR LA FE PARA OTROS FINES POLÍTICOS, SINO POR EL CONTRARIO DEVOLVERLE SU DIMENSIÓN EVANGÉLICA ORIGINARIA. EN NUESTRO CONTINENTE LATINOAMERICANO ESTA TAREA ES URGENTE, PUES EL USO IDEOLÓGICO QUE SE HACE DE LA FE PARALIZA SU FUERZA EVANGÉLICA LIBERADORA, DECISIVA PARA EL MOMENTO PRESENTE.

- 2.5. LA CULTURA DOMINANTE IMPONE UNA IMAGEN DEL HOMBRE COMO LA DE UN SER LLAMADO A ACEPTAR UN SISTEMA YA CONSTITUÍDO QUE SE LE PRESENTA COMO EL ORDEN OBJETIVO, QUE SE FUNDARÍA EN LA NATURALEZA HUMANA Y QUE SE EXPRESARÍA EN LEYES Y DERECHOS NATURALES. LAS DESIGUALDADES Y DEPENDENCIAS, LA DIVISIÓN DEL TRABAJO, LA SEPARACIÓN ENTRE EL PUEBLO Y EL PODER, SE PRESENTAN COMO NECESIDADES NATURALES DE LA SOCIEDAD. CON ESTO SE OCULTA LA FUNDAMENTACIÓN DE ESTAS RELACIONES EN EL PROPIO SISTEMA CAPITALISTA Y SE SOCAVA LA PERSPECTIVA DE UN CAMBIO GLOBAL Y RADICAL.
- 2.6. LA CULTURA DOMINANTE IMPONE UNA CONCEPCIÓN INDIVIDUALISTA DEL HOMBRE, UN HOMBRE CON CAPACIDADES, TAREAS Y DESTINOS EXCLUSIVAMENTE INDIVIDUALES. ESTA CULTURA SE PRESENTA EN SUS VARIAS FORMAS DE LIBERALISMO, HUMANISMO Y PERSONALISMO, COMO LA DEFENSORA DE LA LIBERTAD DE LA PERSONA, DE LA LIBERTAD INDIVIDUAL, DE LA PROPIEDAD PRIVADA, DE LA LIBRE COMPETENCIA, DEL AMOR REDUCIDO A LO INTERPERSONAL, ETC. CON ESTO ENCUBRE LOS ASPECTOS ESTRUCTURALES DE LAS RELACIONES SOCIALES Y DE LAS CONTRADICCIONES QUE EL SISTEMA ENGENDRA.
- 2.7. LA CULTURA DEL SISTEMA IMPONE UNA IDEA "ESPIRITUALISTA" DEL HOMBRE EXPLICANDO SU COMPORTAMIENTO Y SU HISTORIA COMO SI ESTUVIERAN FUNDADAS PRINCIPALMENTE EN LAS IDEAS Y EN LAS ACTITUDES MORALES; COMO SI LOS MALES DEL MUNDO SE FUNDARAN SÓLO EN DESVIACIONES IDEOLÓGICAS O MORALES DE TIPO PURAMENTE INDIVIDUALES. SIN NEGAR LA CREATIVIDAD Y EL VALOR MORAL DE LA PERSONA, CREEMOS QUE LA CULTURA DOMINANTE DEL SISTEMA ALEJA LA ATENCIÓN DE UN ESTUDIO CIENTÍFICO DE LOS MECANISMOS ECONÓMICOS Y SOCIALES QUE REGEN FUNDAMENTALMENTE LA MARCHA DE LA HISTORIA; OCULTA EL PAPEL FUNDAMENTAL DE LAS ESTRUCTURAS EN LA OPRESIÓN DE LOS HOMBRES Y DE LOS PUEBLOS; OCULTA EL IMPACTO FUNDAMENTAL DE LO ECONÓMICO EN PARTICULAR DE LAS RELACIONES DE CLASE, SOBRE LA VIDA POLÍTICA, CULTURAL Y RELIGIOSA. ASÍ DESCARTA LA IDEA DE BUSCAR UN CAMBIO PASANDO POR LA TRANSFORMACIÓN DEL SISTEMA ECONÓMICO.
- 2.8. LA CULTURA DOMINANTE, USANDO EL EVANGELIO EN FORMA PARCIAL Y DEFORMADA, IMPONE UNA IDEA PACIFISTA DE LA SOCIEDAD DESCRIBIENDO LAS DIVERSIDADES, LAS DEPENDENCIAS, LA DIVISIÓN DEL TRABAJO, LOS PRIVILEGIOS, COMO FORMAS DE PLURALISMOS Y DE COMPLEMENTARIEDAD EXIGIDAS POR EL ORDEN Y EL BIEN COMÚN. PROPUGNA, POR LO TANTO, LA "COLABORACIÓN" Y EL "DIÁLOGO" ENTRE LAS CLASES Y LOS PUEBLOS. CON ESTO SE ENCUBRE EL CARÁCTER CONFLICTIVO DE LAS RELACIONES ENTRE LAS CLASES Y ENTRE LOS PUEBLOS Y DE TODO AUTÉNTICO PROCESO DE LIBERACIÓN; SE ENCUBRE LA VIOLENCIA INSTITUCIONALIZADA DEL SISTEMA Y SE RESERVA LA APELACIÓN DE VIOLENCIA A LA LUCHA CONTRA LA CLASE DOMINANTE Y A LA LUCHA REVOLUCIONARIA. CON ESTO EN DEFINITIVA SE RETARDA UNA AUTÉNTICA COMUNIÓN ENTRE LOS HOMBRES.
- 2.9. EL FUNDAMENTO DE LOS BLOQUEOS DE LA MAYORÍA DE LOS HOMBRES FRENTE A LA LUCHA DE CLASES ES LA MISMA LUCHA DE CLASES, ESTA ES TANTO MÁS EFICAZ PARA LOS OPRESORES CUANTO MÁS LLEGA A OBRAR SIN QUE LOS OPRIMIDOS NOTEN SU INFLUJO Y SUS MECANISMOS.
- 2.10 LA ALIANZA ENTRE EL CRISTIANISMO Y LAS CLASES DOMINANTES EXPLICA EN GRAN MEDIDA LAS FORMAS HISTÓRICAS QUE TOMA LA CONCIENCIA CRISTIANA. POR LO TANTO, ES NECESARIO, QUE, UNA DECIDIDA TOMA DE POSICIÓN DE LOS CRISTIANOS AL LADO DE LOS EXPLOTADOS QUIEBRE ESA ALIANZA Y, PASANDO POR LA VERIFICACIÓN DE LA PRAXIS, PERMITA REENCONTRAR UN CRISTIANISMO RENOVADO QUE RECATÉ CREATIVAMENTE, EN UN ESFUERZO DE FIDELIDAD EVANGÉLICA, EL CARÁCTER CONFLICTIVO Y REVOLUCIONARIO DE SU INSPIRACIÓN ORIGINARIA.

### 3.- LA FE EN EL COMPROMISO REVOLUCIONARIO.

- 3.1. UNO DE LOS DESCUBRIMIENTOS MÁS IMPORTANTES DE MUCHOS CRISTIANOS DE HOY ES LA CONVERGENCIA ENTRE LA RADICALIDAD DE SU FE Y LA RADICALIDAD DE SU COMPROMISO POLÍTICO. LA RADICALIDAD DEL AMOR CRISTIANO Y SU EXIGENCIA DE EFICACIA IMPULSA A RECONOCER LA RACIONALIDAD PROPIA DE LO, POLÍTICO Y A ACEPTAR CON TODA COHERENCIA LAS IMPLICACIONES MUTUAS DE LA ACCIÓN REVOLUCIONARIA Y DEL ANÁLISIS CIENTÍFICO DE LA REALIDAD HISTÓRICA.
- 3.2. ESTA CONVIVENCIA DE LA FE EN EL CORAZÓN MISMO DE LA PRAXIS REVOLUCIONARIA DA LUGAR A UNA FECUNDA INTERACCIÓN. LA FE CRISTIANA SE CONVIERTE EN FERMENTO REVOLUCIONARIO CRÍTICO Y DINÁMICO. LA FE AGUDIZA LA EXIGENCIA DE QUE LA LUCHA DE CLASES SE ENCAMINE DECIDIDAMENTE A LA LIBERACIÓN DE TODOS LOS HOMBRES, EN PARTICULAR DE AQUELLOS QUE SUFREN LAS FORMAS MÁS AGUDAS DE OPRESIÓN; Y ACENTÚA LA ORIENTACIÓN HACIA UNA TRANSFORMACIÓN GLOBAL DE LA SOCIEDAD Y NO SÓLO DE LAS ESTRUCTURAS ECONÓMICAS. LA FE DA ASÍ SU CONTRIBUCIÓN, EN Y POR LOS CRISTIANOS COMPROMETIDOS, A LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD CUALITATIVAMENTE DISTINTA Y AL SURGIMIENTO DEL HOMBRE NUEVO. LA ESPECIFICIDAD DEL APORTE CRISTIANO NO DEBE SER PENSADA COMO ALGO ANTERIOR A LA PRAXIS REVOLUCIONARIA QUE EL CRISTIANO TRAERÍA YA HECHO AL LLEGAR A LA REVOLUCIÓN. LO QUE SUCEDE ES QUE EN EL CURSO DE SU EXPERIENCIA REVOLUCIONARIA LA FE SE REVELA COMO CREADORA DE NUEVOS APORTES QUE ÉL NI NADIE HABRÍA PODIDO PREVER DESDE AFUERA DEL PROCESO.
- 3.3. PERO EL COMPROMISO REVOLUCIONARIO TIENE TAMBIÉN UNA FUNCIÓN CRÍTICA Y DINAMIZADORA RESPECTO DE LA FE CRISTIANA. CRÍTICA DE SUS COMPLICIDADES HISTÓRICAS, ABIERTAS O SUTILES CON LA CULTURA DOMINANTE. DINAMIZADORA EN CUANTO QUE OBLIGA A LA VIVENCIA DE LA FE CRISTIANA A TOMAR CAMINOS INÉDITOS O INESPERADOS. LOS CRISTIANOS COMPROMETIDOS CON EL PROCESO DE LIBERACIÓN TIENEN, EN EFECTO, LA EXPERIENCIA VIVA DE QUE LAS EXIGENCIAS DE LA PRAXIS REVOLUCIONARIA, LOS CAMBIOS DE MENTALIDAD Y LA DISCIPLINA QUE ESTA IMPLICA, LOS HACEN REENCONTRAR LOS TEMAS CENTRALES DEL MENSAJE EVANGÉLICO, LIBERADOS YA DE ENMASCARAMIENTOS IDEOLÓGICOS.
- 3.4. EL CONTEXTO REAL DE LA VIVENCIA DE LA FE ES HOY LA HISTORIA DE LA OPRESIÓN Y DE LA LUCHA LIBERADORA CONTRA ELLA. PERO PARA SITUARSE EN ESE CONTEXTO VITAL ES NECESARIO LA PARTICIPACIÓN EFECTIVA EN EL PROCESO DE LIBERACIÓN, MEDIANTE LA INCOORPORACIÓN EN ORGANIZACIONES Y PARTIDOS QUE SEAN AUTÉNTICOS INSTRUMENTOS DE LUCHA DE LA CLASE TRABAJADORA.
- 3.5. EL CRISTIANO COMPROMETIDO EN LA PRAXIS REVOLUCIONARIA DESCUBRE LA FUERZA LIBERADORA DEL AMOR DE DIOS, DE LA MUERTE Y RESURRECCIÓN DE CRISTO. DESCUBRE QUE SU FE NO ES LA ACEPTACIÓN DE UN MUNDO YA HECHO Y DE UNA HISTORIA PREDETERMINADA, SINO QUE SU FE ES EXISTENCIA CREADORA DE UN MUNDO NUEVO Y SOLIDARIO E INICIATIVA HISTÓRICA FECUNDADA POR LA ESPERANZA CRISTIANA.
- 3.6. EN EL COMPROMISO REVOLUCIONARIO EL CRISTIANO APRENDE A VIVIR Y A PENSAR EN TÉRMINOS CONFLICTUALES O HISTÓRICOS. DESCUBRE QUE EL AMOR TRANSFORMADOR SE VIVE EN EL ANTAGONISMO Y EL ENFRENTAMIENTO, Y QUE LO DEFINITIVO SE ACOGE Y SE CONSTRUYE EN LA HISTORIA. EL CRISTIANO COMIENZA A COMPRENDER ASÍ QUE EN LA BREGA POR UNA SOCIEDAD DISTINTA NO HAY NEUTRALIDAD POSIBLE Y QUE LA UNIDAD DE LA HUMANIDAD DE MAÑANA SE CONTRUYE EN LAS LUCHAS DE HOY. DESCUBRE, FINALMENTE, QUE LA UNIDAD DE LA IGLESIA PASA POR LA UNIDAD DE LA HUMANIDAD, Y QUE POR LO TANTO LA LUCHA REVOLUCIONARIA, QUE REVELA LA APARENTE UNIDAD DE LA IGLESIA DE HOY, PREPARA LA VERDADERA UNIDAD DE LA IGLESIA DE MAÑANA.

3.7. LA REFLEXIÓN <sup>SOBRE</sup> LA FE DEJA DE SER UNA ESPECULACIÓN FUERA DEL COMPROMISO EN LA HISTORIA. SE RECONOCE LA PRAXIS REVOLUCIONARIA COMO MATRIZ GENERADORA DE UNA NUEVA CREATIVIDAD TEOLÓGICA. EL PENSAMIENTO TEOLÓGICO SE TRANSFORMA ASÍ EN UNA REFLEXIÓN CRÍTICA EN Y SOBRE LA PRAXIS LIBERADORA, EN CONFRONTACIÓN PERMANENTE CON LAS EXIGENCIAS EVANGÉLICAS.

LA REFLEXIÓN TEOLÓGICA ASUME COMO REQUISITO INDISPENSABLE PARA EL CUMPLIMIENTO DE SU TAREA EL INSTRUMENTAL SOCIO ANALÍTICO ADECUADO PARA CAPTAR CRÍTICAMENTE LA CONFLICTIVIDAD DE LA REALIDAD HISTÓRICA.

3.8. ESTO CONDUCE, EN UN ESPÍRITU DE FE AUTÉNTICA, A UNA NUEVA LECTURA DE LA BIBLIA Y LA TRADICIÓN CRISTIANA, QUE REPLANTEE LOS CONCEPTOS Y SÍMBOLOS BÁSICOS DEL CRISTIANISMO DE MANERA TAL QUE NO TRABÉN A LOS CRISTIANOS EN SU COMPROMISO CON EL PROCESO REVOLUCIONARIO, SINO QUE POR EL CONTRARIO LOS AYUDAN A ASUMIRLO CREADORAMENTE.

### CONCLUSION

AL SEPARARNOS DE ESTE ENCUENTRO REGRESAMOS A NUESTRAS TAREAS CON UN RENOVADO ESPÍRITU DE COMPROMISO Y HACEMOS NUESTRAS LAS CONOCIDAS PALABRAS DEL CHE GUEVARA Y QUE EN ESTOS DÍAS DE ALGÚN MODO HEMOS PUESTO EN PRÁCTICA: "LOS CRISTIANOS DEBEN OPTAR DEFINITIVAMENTE POR LA REVOLUCIÓN Y MUY EN ESPECIAL EN NUESTRO CONTINENTE, DONDE ES TAN IMPORTANTE LA FE CRISTIANA EN LA MASA POPULAR; PERO LOS CRISTIANOS NO PUEDEN PRETENDER, EN LA LUCHA REVOLUCIONARIA, IMPONER SUS PROPIOS DOGMAS, NI HACER PROSELITISMO PARA SUS IGLESIAS; DEBEN VENIR SIN LA PRETENSIÓN DE EVANGELIZAR A LOS MARXISTAS Y SIN LA COBARDÍA DEL OCULTAR SU FE PARA ASIMILARSE A ELLOS".

"CUANDO LOS CRISTIANOS SE ATREVEN A DAR UN TESTIMONIO REVOLUCIONARIO INTEGRAL, LA REVOLUCIÓN LATINOAMERICANA SERÁ INVENCIBLE, YA QUE HASTA <sup>AHORA</sup> LOS CRISTIANOS HAN PERMITIDO QUE SU DOCTRINA SEA INSTRUMENTALIZADA POR LOS REACCIONARIOS."